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“Los profesionales de la ciencia 
en Cienfuegos arriban al Día Mun-
dial del Medio Ambiente, el próxi-
mo 5 de junio, con una labor conso-
lidada en la atención a la bahía, las 
montañas, las cuencas, áreas pro-
tegidas y la reforestación”, aseguró 
Marydé Fernández López, miem-
bro del Comité Central y primera 
secretaria del Partido Comunista de 
Cuba (PCC) en la provincia, duran-
te el acto de reconocimiento a varias 
instituciones del territorio.

Con la presencia de autoridades 
políticas y gubernamentales, jun-
to a directivos de la delegación del 
Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente (Citma), la cere-
monia tuvo lugar en la Empresa de 
Geocuba, uno de los ocho centros 
acreedores del Reconocimiento 
Territorial Ambiental; mientras 
otros fueron distinguidos por con-
tribuir a promover el uso racional 
de los recursos naturales y trabajar 
en función de reducir los impactos 
del cambio climático.

El agasajo precede a la celebra-
ción nacional otorgada a Cienfue-
gos a propósito de la fecha, en vir-
tud de resultados que constituyen 
referentes en el país y en la región 
del Caribe por el desarrollo tecno-
lógico y metodológico empleado, 
además del enfoque integrador, 
multidisciplinario e interinstitu-
cional, a fin de conservar la vida en 
todos los sentidos.

 Roberto Alfonso Lara
@lararoberto06

Ramón Barreras Ferrán

Cienfuegos 
celebra la vida 

Alexandre Corona Quintero y Yolexis Ro-
dríguez Armada resultaron ratificados go-
bernador y vicegobernadora de Cienfuegos, 

Ratifican a autoridades gubernamentales

Felicidades a los trabajadores 
del Minint, en sus 62

respectivamente, luego del voto favorable de 
los delegados a las ocho asambleas munici-
pales las cuales, el domingo, se constituye-
ron en colegios electorales a tales fines.

De manera directa y secreta, los repre-
sentantes del pueblo en las 506 circunscrip-
ciones depositaron su voto para elegir, por 

Tales aspectos fueron pondera-
dos por Fernández López, quien 
elogió el quehacer del Centro de 
Estudios Ambientales por poner 
en alto la gestión ecológica de la 
provincia, a través de sus crecien-
tes vínculos con profesionales y 
organismos internacionales, y su 
participación en proyectos regio-
nales dirigidos a mitigar la conta-

minación de ríos, lagos, embalses 
y lagunas.

La primera secretaria del PCC en 
el territorio subrayó, igualmente, 
los desempeños del Jardín Botáni-
co, el Centro de Estudios de Ener-
gía y Medio Ambiente, y el Centro 
Meteorológico Provincial, en tanto, 
resaltó el fomento de 96 hectáreas 
de bosque, lo cual permitió exten-

der la cobertura forestal en el ma-
cizo de Guamuhaya y reducir la 
fragmentación del ecosistema. 

En el acto, fueron reconocidos 
los profesionales más destacados 
en el ámbito científico de Cienfue-
gos, entre ellos,  la doctora e investi-
gadora titular María Elena Castella-
nos González, personalidad ilustre 
de la Perla del Sur.

Los asistentes al balance 
anual del movimiento sin-
dical en Cienfuegos ratifica-
ron la voluntad de afrontar 
las adversidades y los desa-
fíos, con empeño, unidad, 
creatividad y la materializa-
ción en cada puesto de labor 
que le corresponde en cada 
jornada y así demostrar que 
sí se puede.

El encuentro estuvo presi-
dido por Ulises Guilarte de 
Nacimiento, miembro del 
Buró Político del Partido, 
del Consejo de Estado y se-
cretario general de la CTC, 
quien en diálogo con los 
integrantes del Comité Pro-
vincial de esa organización 
insistió en la necesidad de 
movilizar a los trabajado-
res en sus colectivos para 
aumentar la producción de 
alimentos, y paliar en la me-
dida de lo posible la difícil 
batalla que afronta el país.

El informe del trabajo 
realizado el pasado año, 
dado a conocer por Mayté 
Yera Santana, secretaria 
general de la CTC en esta 
provincia, señaló que para 
cumplir los objetivos apro-
bados en el XXI Congreso 
de la organización (abril 
de 2019) se concentró la 
mayor atención en las ac-
ciones dirigidas a elevar el 
liderazgo, perfeccionar el 
funcionamiento orgánico, 
la sindicalización, la polí-
tica de cuadros, la movili-
zación de los trabajadores 
para cumplir de forma efi-
ciente los planes económi-
cos, la atención a la política 
laboral y salarial, así como 
mejorar las condiciones de 
trabajo, y el enfrentamiento 
del delito, la corrupción y 
las ilegalidades.

Afrontar 
desafíos con 
creatividad

espacio de cinco años, a quienes tienen la 
responsabilidad de conducir el desarrollo 
socio-económico del territorio, con total 
apego a lo dispuesto en la Carta Magna de la 
República de Cuba, proclamada en 2019.

Corresponderá al gobernador y vicego-
bernadora encabezar el consejo provincial 
de Gobierno, estructura que se constituirá 
el venidero 4 de junio, una vez que ambos 
tomen posesión de sus cargos por el tiempo 
establecido en la Constitución.

El miembro del Buró Político y secreta-
rio de organización del Comité Central, Dr. 
Roberto Morales Ojeda, diputado por el 
municipio cabecera, precisó que, con esta 
elección se cierra un amplio ciclo de pro-
cesos electorales protagonizados en el país, 
entre ellos el proceso de consulta popular 
del Código de las Familias, el referendo de 
esa misma norma jurídica, la elección de 
delegados municipales y la constitución de 
los órganos de gobierno en ese nivel, que 
así mismo tomarán posesión próximamen-
te para encabezar los consejos de gobierno 
por un lustro.

Las máximas autoridades políticas y gubernamentales de Cienfuegos entregaron reconocimiento a la delega-
ción provincial del Citma. / Foto: del autor
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Profesores de la enseñanza 
preuniversitaria priorizan las 
asignaturas con mayor dificul-
tad entre los educandos. El ob-
jetivo es mejorar los resultados 
en exámenes de ingreso del 
anterior curso, 
el cual presentó 
una disminución 
en cuanto a las 
cifras de apro-
bados. Para ello 
se han trazado 
varias estrate-
gias en todos los 
centros del terri-
torio.

“ T r a t a m o s 
siempre de que 
los profesores 
transiten desde 
décimo grado 
con los grupos 
para lograr un 
ciclo completo, 
sobre todo en 
Matemática y 
Español. Ya en el 
duodécimo con-
tamos con profe-
sores de Historia 
que tienen vasta 
experiencia en 
la etapa. Actual-
mente nos en-
contramos en un 
proceso de sistematización, 
porque el día 3 de julio ya ini-
cia la preparación intensiva, 
donde solo se trabajará con los 
ejercicios tipo de las pruebas”, 
aseguró la MSc. Tania Contre-
ras Valladares, jefa de departa-
mento de Preuniversitario en 
Educación Provincial.

De acuerdo con el licencia-
do Janior Hurtado Rodríguez, 
profesor de Matemática en el 
preuniversitario Martín Dihi-
go, “se está pensando incre-
mentar un turno más para 
fortalecer la preparación. Ne-
cesitamos una planificación 
bien establecida, porque an-

tes de los exá-
menes llegan 
las vacaciones, 
y los muchachos 
tienen que irse a 
las casas con la 
mayor cantidad 
de contenidos 
afianzados”.

Sin embargo, 
la carencia de 
profesores es una 
realidad que gol-
pea a no pocos 
centros educa-
cionales. En mu-
chas ocasiones, 
demanda que 
los preparadores 
más experimen-
tados asuman 
varios grupos de 
diferentes nive-
les para cubrir las 
insuficiencias, lo 
que conlleva a 
una sobrecarga 
y menor tiempo 
para dedicar a 
quienes se pre-

sentarán a las pruebas que dan 
paso a la Educación Superior.

ESTRATEGIAS NECESARIAS

Desde la provincia y el muni-
cipio se trabaja en función de 
que los estudiantes cumplan 
con los cronogramas y profun-
dicen los contenidos. De acuer-

do con Contreras Valladares, “ya 
en los propios meses de julio y 
agosto, cada institución educa-
tiva y territorio preparan cursos 
de verano en función de las tres 
asignaturas, fundamentalmente 
en aquellos contenidos que han 
ido teniendo bajos resultados”.

Por su parte, el MSc. Adolfo 
Suárez Valdivié, jefe de nivel 
preuniversitario en Educa-
ción Municipal, aclara que los 
números hablan por sí solos. 
“El curso pasado, el munici-
pio de Cienfuegos decreció 
en los resultados de los exá-
menes de ingreso; sobre todo 

nos vimos más afectados en 
la asignatura de Matemática, 
donde la disminución fue de 
un 35 por ciento, y en Historia 
de un 25.

“Este curso también es corto, 
pues contamos con solo ocho 
meses, y las condiciones tam-
bién resultan complicadas para 
darle seguimiento a la estrate-
gia. Ya tenemos el estudio rea-
lizado de cuántos estudiantes 
tenemos por consejos popula-
res para que se inserten en cada 
una de las escuelas cercanas 
de su localidad”, agrega Suárez 
Valdivié.

Cienfuegos por más preparación para
las pruebas de ingreso 

Desde la provincia y el 
municipio se trabaja 
en función de que los 
estudiantes cumplan 
con los cronogramas 

y profundicen los 
contenidos. De acuerdo 

con Tania Contreras 
Valladares, jefa de 
departamento de 

Preuniversitario en 
Educación Provincial, 

“ya en los propios meses 
de julio y agosto, cada 
institución educativa y 

territorio prepara cursos 
de verano en función 

de las tres asignaturas, 
fundamentalmente en 

aquellos contenidos que 
han ido teniendo bajos 

resultados”.

La realidad indica que los 
esfuerzos deben concentrarse 
desde niveles anteriores. Lle-
gar al preuniversitario con muy 
poca base impone también un 
ritmo acelerado, tanto a alum-
nos como a profesores. Si a las 
fallas incorporadas en la eta-
pa de secundaria, se suma el 
desfasaje adquirido durante la 
pandemia de la Covid-19, pues 
el resultado expresado en cifras 
representa una contracción 
nunca antes vista.

MULTIPLICAR INICIATIVAS

A pesar de las dificultades, 
cuando la voluntad prevalece, 
surgen iniciativas que favorecen 
a todos. Así lo asegura José Ma-
nuel Martínez Peña, metodólogo 
de Matemática en la provincia, 
quien cada sábado trabaja con 
alumnos que durante su paso 
por el preuniversitario llegan a la 
convocatoria extraordinaria de 
pruebas finales.

Con encuentros que se desarro-
llan en los centros del municipio, 
este espacio ha logrado captar 
la atención de los educandos, a 
la vez que ha mejorado el rendi-
miento académico en la asigna-
tura. Esta experiencia se aplica 
hace varios años y pretende ex-
tenderse a todos los municipios.

Es así que Martínez Peña de-
claró a 5 de Septiembre que “se-
manalmente se hacen encuen-
tros con los profesores de los 
territorios, para que conozcan 
las dinámicas de este trabajo 
y puedan desarrollarlo con los 
muchachos”.

En octubre próximo se pre-
sentarán a los exámenes de in-
greso en busca de los mejores 
resultados para obtener una 
carrera universitaria. Recibir la 
mayor cantidad de encuentros 
para afianzar los contenidos re-
sulta de vital importancia.

Fotos: de la autora
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Como en las grandes subastas, el 
transporte público en Cienfuegos pa-
rece aferrado al principio de quién da 
más. Si no fuera suficiente tener que 
autolesionar nuestros bolsillos para 
satisfacer la más elemental de las ne-
cesidades básicas en el contexto infla-
cionario cubano, la crisis de combus-
tible que vive el país invita, a los que 
ya caminábamos, a continuar con la 
marcha olímpica, frente al alza de pre-
cios de taxistas, motoristas y cocheros.

Por la ruta del oportunismo asumi-
do en varias piqueras de transporta-
ción privada, la sita en la intersección 
de las calles 44 y 51 —cerca de la Se-
cundaria Básica Frank País García— 
tardó muy poco en sumarse. En los 
momentos más arduos de la actual 
coyuntura, cuando la ausencia de los 
habituales triciclos se hizo notar, de 
la nada resurgieron los cocheros co-
brando a 20.00 pesos (CUP) el pasaje 
por persona, el doble de tarifa perci-
bida allí por los choferes de los llama-
dos “riquimbilis”.

La absurda competencia impuesta 
por los dueños de los carretones de 
caballos, fuera de la diana de la es-
casez de combustible 
en Cuba, condujo a 
los motoristas a igua-
lar el importe de sus 
contendientes para 
no ceder terreno. 
Así, un servicio que 
inicialmente costaba 
apenas 7.00 pesos, y 
luego 10.00, termi-
na duplicándose sin 
explicación concre-
ta para quienes lo 
pagan.

En trabajos ante-
riores publicados 
por este periódico 
se han expuesto con 
claridad todas las 
vicisitudes de los 
transportistas parti-
culares para mante-
ner los vehículos, y 
por ende, el negocio 
que sustenta a mu-
chas de sus familias. Ahora, si bien 
resultan situaciones comprensibles, 
lo cierto es que ante cada subida de 
precios acuden a la misma narrativa 
para justificar por qué nos ponen la 

soga al cuello. Los pasajeros nunca 
tienen respiro.

Incluso, al margen de los estableci-
dos puntos de re-
cogida —los cua-
les cubren tramos 
r e l a t i v a m e n t e 
cortos—, hoy en 
Cienfuegos cual-
quier viaje dentro 
de la urbe multi-
plica por diez las 
tarifas de tales 
sitios, al extremo 
de alcanzar los 
250.00 y hasta 
300.00 pesos por 
distancias simi-
lares.

Ante la preocu-
pante realidad, 
otra tendencia co-
bra espacio junto 
a ella: la normali-
zación del abuso 
y la especulación. 
Cuando recién 
visitamos la men-

cionada piquera (aledaña a la escue-
la Frank País), un grupo de personas 
halló bien que elevaran el costo del 
servicio bajo idénticos argumentos a 
los de motoristas y cocheros. Sin em-

bargo, esto no nos sorprende, pues 
deviene consecuencia de un escena-
rio económico donde la desregulación 
y la anarquía gobiernan a sus anchas, 
mientras las carencias obligan a la 
gente a aceptar lo que venga.

En este asunto específico, las ins-
tancias del sector del transporte y el 
cuerpo de inspectores del territorio 
cumplen responsabilidades. Ignoro a 
qué se dedican, pero estoy seguro de 
lo que no hacen: controlar. Los atro-
pellos que sufrimos la mayoría de los 
ciudadanos al recurrir a dicha pres-
tación pública, constituyen evidencia 
de la análoga dejadez que corroe a 
otros ámbitos de la sociedad.

Hace un mes, en el intento de que la 
gota no colmara la copa, publicamos 
el texto Subida de precio oportunista 
y abusiva de cocheros en Cienfuegos. 
Entonces, guardábamos la esperanza 
de alguna reacción por parte de las 
autoridades correspondientes. Nin-
guna respuesta recibió el periódico; 
tampoco el pueblo. Ojalá ese silen-
cio e indiferencia no cuesten, con el 
tiempo, una fortuna.

Los de a pie ya pagamos con fatiga 
las desatenciones a los reclamos más 
imperiosos, con la fe puesta en la an-
torcha encendida, en medio de cami-
natas tan extenuantes.

El dispositivo comunicacional que, 
por orden de las agencias norteameri-
canas diseñadas al efecto y del Centro 
de Medios de las Américas (Oficina del 
Departamento de Estado, con sede en 
Miami), configura la narrativa anticuba-
na, ha acentuado durante los meses más 
recientes el abordaje de varias líneas te-
máticas, tratadas en campaña por todos 
los órganos y plataformas al servicio de 
dicha causa.

Grosso modo, dichos frentes de ata-
que, que por supuesto no son los úni-
cos, se concentran en pronunciamien-
tos agoreros y desesperanzadores sobre 
la posibilidad de superar la actual cir-
cunstancia económica de la Isla (al 
abordar el manipulado tema, en el cien 
por ciento de los materiales al respecto 
no se menciona ni siquiera una vez el 
impacto del bloqueo, todas las dificulta-
des se achacan a la presunta ineficien-
cia del gobierno cubano); en difamar a 
los dirigentes; demonizar al Partido y 
emplear la burla como arma de ataque 
en diversas variantes o expresiones.

De igual forma, cargan tintas, median-
te tonos sensacionalistas y rebosados de 
alarmismo, en torno a la supuesta vio-
lencia generalizada en el país; inciden 

en la hostilidad contra los artistas que 
defienden a la Revolución, corte Buena 
Fe u otros, y magnifican construcciones 
político-mercantiles como las de la can-
tante La diosa, instrumento que sí res-
ponde a los intereses de su agenda.

También, exhortan a perturbar la 
tranquilidad social a través de diversas 
vías; incitan a la ruptura de la unidad 
del pueblo e insisten en la aviesa cons-
trucción ideológica de “dictadura”, en 
tanto apelativo para designar a nuestro 
modelo político.

Como parte de este malévolo plan, di-
señado para sembrar el desasosiego ge-
neral dentro de la población y sentar las 
bases justificativas de potenciales accio-
nes futuras contra Cuba, otra matriz hos-
til bien candente ahora es el tema Rusia.

Creado en pos de amedrentar e indis-
poner, el nuevo “coco” de la narrativa 
anticubana surge, en esencia, del odio 
cerval ante el mínimo indicio de despe-
gue económico para Cuba y del miedo 
a que las relaciones con Moscú abran 
puertas para menguar el efecto de las 243 
medidas contra el pueblo cubano intro-
ducidas por Trump y mantenidas por Bi-
den, y el daño mayúsculo provocado en 
tantos órdenes por la maligna inclusión 
en la lista “de estados patrocinadores del 
terrorismo”.

Y se instaura, a ojos vistas, en respues-
ta a la reciente visita del mandatario cu-

bano, Miguel Díaz-Canel, a la potencia 
euroasiática, al aumento en los inter-
cambios diplomáticos y de seguridad de 
alto nivel entre la Isla y Rusia y los varios 
anuncios económicos 
recientes que conso-
lidan la alianza de los 
dos países.

Como parte de este 
nuevo flanco de en-
frentamiento de la 
guerra comunica-
cional librada contra 
nuestro país, la men-
tira constituye la prin-
cipal arma de lucha. 
O sea, la misma arma 
de todos sus frentes 
de ataque.

Así, plataformas, 
influencers, canales 
de Miami, repeti-
dores acríticos del 
mensaje de engaño y 
tontos útiles locales, 
se hacen eco de de-
lirantes declaracio-
nes en las cuales se 
afirma, por ejemplo, que Rusia quiere 
“utilizar a Cuba como una plaza de ar-
mas”, que “Moscú va a reclutar solda-
dos en la Isla para la guerra en Ucra-
nia”, y “a llenar de bases militares y de 
telecomunicaciones el país”.

Las falacias apuntan, asimismo, hacia 
la demencial afirmación de que “Cuba 
será recolonizada por la gran nación im-
perialista” y que “en su teatro de opera-

ciones podría desen-
cadenarse otra crisis 
de los misiles”. Otros, 
menos incendiarios, 
sostienen que, como 
según ellos la pobla-
ción rusa no tiene 
qué comer, “Cuba 
producirá masiva-
mente papayas para 
Moscú”. Lúbrico o 
lúdico.

Constituye otra 
burda campaña de 
d e s i n f o r m a c i ó n , 
montada en función 
de engañar y con-
fundir a personas 
poco cautas que no 
conocen los princi-
pios éticos de nues-
tro país, ni la sólida 
historia de herman-
dad entre ambas 

naciones. Y que se ampara, sobre todo, 
en el pavor que tienen de que prosiga-
mos resistiendo y encontrando nuevas 
vías, a pesar de la política de exterminio 
de Washington y la defensa de esta por 
parte de quienes ahora se desgañitan.

Rusia, el nuevo “coco” de la 
narrativa anticubana

Cuando el abuso se normaliza

Creado en pos de amedrentar 
e indisponer, el nuevo “coco” de 
la narrativa anticubana surge, 

en esencia, del odio cerval ante 
el mínimo indicio de despegue 

económico para Cuba y del 
miedo a que las relaciones 
con Moscú abran puertas 

para menguar el efecto de las 
243 medidas contra el pueblo 

cubano introducidas por Trump 
y mantenidas por Biden, y el 

daño mayúsculo provocado en 
tantos órdenes por la maligna 

inclusión en la lista “de estados 
patrocinadores del terrorismo”.

La absurda competencia impuesta 
por los dueños de los carretones de 

caballos, fuera de la diana de la escasez 
de combustible en Cuba, condujo a 

los “riquimbilis” del tramo Secundaria 
Básica Frank País-Prado a igualar el 
importe de sus contendientes para 

no ceder terreno. Así, un servicio que 
inicialmente costaba apenas 7.00 
pesos, y luego 10.00, ahora trepó a 

20.00, sin explicación concreta para 
quienes lo pagan. Las instancias del 
sector del transporte y el cuerpo de 
inspectores del territorio cumplen 
responsabilidades. Ignoro a qué se 

dedican, pero estoy seguro de lo que 
no hacen: controlar.
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La Revolución encontró a “medio hacer” 
la papelera aledaña al central Constancia, 
del municipio de Abreus, en la provincia de 
Cienfuegos. El objetivo de la planta era apro-
vechar el bagazo de caña desechado del pro-
ceso de fabricación del azúcar, como materia 
prima para la fabricación de papel y cartón.

Por entonces, el ingenio abreuense era de 
los más avanzados de Cuba desde el punto 
de vista tecnológico, y el proyecto de encade-
namiento productivo auguraba sustanciosas 
ventajas y dividendos económicos. Empero, 
con la nacionalización de los centrales, el 
dueño del coloso abandonó el país, y con él  
se llevó toda la documentación técnica de la 
incipiente factoría.

Sin embargo, el empuje del naciente es-
tado de obreros y campesinos no reparó en 
obstáculos, y fue el comandante Ernesto Che 
Guevara, a la sazón ministro de Industria, 
quien llegó hasta el enclave en 1961 y creó un 
grupo de trabajo con la responsabilidad de 
valorar el estado de la instalación y proyectar 
su culminación y puesta en marcha, la cual, 
en definitiva, se produjo un año después, en 
octubre, gracias al ingenio criollo, y a cuya 
inauguración asistió el Guerrillero Heroico.

Así lo recuerda Manuel Fernández Rodrí-
guez, quien desde muy joven se incorporó a 
ese colectivo laboral, diez años después de la 
arrancada, con el objetivo de pasar su entre-
namiento como técnico medio en Manteni-
miento Industrial. En ese mismo perfil fue 
perfeccionando la práctica y el conocimiento 
en el proceso productivo, primero como me-
cánico, jefe de brigada, hasta asumir por una 
década la dirección de la entidad.

“Si bien me llegó la jubilación en 2013, 
cuenta, no pude acostumbrarme a la ja-
bita para los mandados de la tienda, ni al 
ocio del hogar, así que volví a mi fábrica, 
y aquí estoy en el departamento de In-
versiones como tecnólogo de papel. Es 
verdad que nuestra maquinaria es vieja, 
pero en determinados momentos hubo 
intervenciones para mejorarla desde el 
punto de vista técnico, con incidencia en  
a calidad del producto, tal y como resultó 
con los beneficios de la pasta”.

Sobre momentos difíciles, Manolito, 
como todos lo llaman aquí, rememora el 
reto que significó mantener la produccción 
durante el llamado Período Especial, en 
medio de muchas vicisitudes. Pero también 
hubo momentos gratificantes, comenta, 
como las visitas del Comandante de la Revo-
lución Ramiro Valdés Menéndez.

Hoy los trabajadores de la Unidad Em-
presarial de Base (UEB) Damují afrontan 
nuevas metas, impuestas por las circuns-
tancias actuales. Según su director, Ibrahím 
Bastida Díaz, tras el colapso de la caldera de 
vapor, en 2020, acomenten la inversión de la 
reparación capital de la misma, con la parti-
cipación de fuerzas especializadas de varias 
empresas.

Aprovechando la parada obligatoria de la 

planta, refiere, ejecutan al mismo tiempo la 
restauración de la sexagenaria máquina de 
papel, y sus variantes de cartón y cartulina, 
en busca de mayor eficiencia industrial con 
más de 300 acciones de mantenimiento; en 
tanto, se dedican a la preparación teórica y 
práctica para nuevos empleos, como tam-
bién diversifican las producciones, con pa-
pel de otras fábricas en la confección de files, 
sobres y cajitas, y en la química ligera con la 
elaboración de pegamentos de diferentes 
tipos, lejía, salfumán, gel de mano y pintura, 
entre otros. Todo ello, además de ocupar la 
fuerza de trabajo, sin necesidad de interrup-
tos, sostiene los indicadores económicos de 
la UEB, con utilidades incluidas.

“En cuanto a la caldera, precisa el directi-
vo, contamos con todos los recursos y esta-
mos en fase de montaje, en tanto se intensi-
fican las labores de soldaduras de tuberías 
y otros frentes. Estamos comprometidos en 
terminar este objeto de obra entre finales de 
junio y principios de julio”.

Si bien la materia prima fundamental son 
los recortes de cajas de cartón recuperado, 
no se descarta la idea de echar a andar en un 

futuro la máquina de bagazo original. Se han 
hecho algunos estudios y proyectos con ese 
fin, aunque no hay definiciones; incluso está 
la posibilidad de fabricar bandejas de huevos 
con la fibra, lo cual representa la sustitución 
de importaciones.

“Entre las perspectivas se encuentra la de 
ampliar la comercialización de los surtidos 
con papel (esterilización) destinado al siste-
ma de la Salud, así como cartulinas para la 
Poligrafía, la industria alimentaria y varios 
renglones en la distribución de la Empresa 
Mixta Compacto Caribe S.A.”, adelanta Bas-
tida Díaz.

Por supuesto, tras 60 años de bregar con-
tinuo, la Papelera Sergio González o la “Da-
mují”, como algunos prefieren también lla-

marla, no tendría la historia que tiene si no 
fuera por el protagonismo de varias genera-
ciones. Ahora mismo son muchos los jóve-
nes que han tomado el batón, para decirlo 
en el argot deportivo, y poder continuar así 
esta trayectoria.

Un buen ejemplo de esa expresión de 
continuidad se manifiesta en el ingeniero 
mecánico Enrique Salazar González, quien 
se desempeña como jefe del Departamento 
de Desarrollo e Inversiones. En el espíritu 
de trabajo y la visión de futuro, reconoce, 
está la influencia y el ejemplo del “Che” fun-
dador. “Tengo que agradecer el apoyo del 
consejo de dirección, y el voto de confianza 
depositado en mí para desenvolverme en 
un puesto de tanta responsabilidad”, señala.

Mas, esa simbiosis de la savia joven con la 
de mayor experiencia es la combinación per-
fecta para saltar escollos y salir adelante. De 
ello da fe el veterano Alberto Rodríguez Mus-
telier, quien desde su encargo de presidente 
de la Anir destaca la participación de esa 
fuerza vital en la recuperación, fabricación e 
innovación de piezas de repuesto, agregados 
y equipos, muchas en cooperación con otras 
entidades del territorio.

“Ya son más de catorce los trabajos con el 
aporte de los aniristas, con un ahorro al país 
que ronda el medio millón de pesos, y le pue-
do poner ejemplos como la adaptación de 
rodamientos y otros componentes fabriles 
de la planta de papel a la altura del desfibra-
dor, un equipo recuperado que estaba prác-
ticamente desauciado; o tal vez mencionar la 
adaptación de una vieja máquina impresora 
que ahora sirve para confeccionar, de acuer-
do al troquel, files y cajitas para producciones 
alternativas”, detalla el también jefe de Man-
tenimiento.

Nada, la papelera Damují se prepara para 
nuevos desafíos, retando el tiempo, como la 
sexagenaria con sueños de juventud que es.

Armando Sáez Chávez
@arsacha

En la planta de papel está la mano y la inteligencia de innovadores y racionalizadores. 
/ Foto: J. C.  Dorado.

Sexagenaria con sueños 
de juventud

PAPELERA DAMUJÍ

Ibrahím Bastida Díaz, director de la UEB Damují, confía 
en saludar el “26” con la reincorporación de esta indus-
tria a la producción.

Con la repa-
ración capital 

de la caldera 
de vapor, la 

industria 
recupera 

su total 
vitalidad.
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Teresa Terry y Dorticós. Tomás Lorenzo, 
el único hijo de su marido, falleció tres 
años más tarde, a los 17 de edad, y la nue-
va pareja no pudo lograr descendencia. 
Tampoco tenía la otorgante otros familia-
res cercanos por vínculos de sangre.

Como albaceas de sus bienes mate-
riales nombró a sus amigos de entera 
confianza: los abogados cienfuegueros 
Cipriano Arenas y Felipe Silva y Gil, y 
el comerciante alemán avecindado en 
Cienfuegos Frederic Hunicke.

Llama la atención la forma meticulosa 

en que Panchita Tostes dispuso los actos 
relacionados con su deceso. A los fiducia-
rios encargó todo lo referido al funeral y el 
entierro, a efectuarse sin pompa y con la 
modestia propia de los actos que habían 
regido su vida. Tras prohibir el embalsa-
mamiento o cualquier forma similar de 
conservación, precisó que era su deseo 
volver a la madre tierra, de donde había 
salido. Como sepultura provisional eligió 
la arboleda del central Dos Hermanos, 
junto a la orilla izquierda del río Damují. 
Una vez transcurrido el tiempo exigido 

por las disposiciones sanitarias, los restos 
debían ser trasladados al cementerio de 
Grenwood, Brooklyn, Nueva York, lugar 
donde yacían eternamente Teresa Terry, 
Tomás Lorenzo y Nicolás Acea.

En cuanto al mencionado ingenio azu-
carero fue tajante en su determinación: 
“Cuando llegue la oportunidad de tras-
pasarlo, prohíbo terminantemente que 
lo vendan ni arrienden a los dueños del 
(vecino) central Manuelita”.

Como núcleo del acto testamentario 
figuraba el futuro empleo de los fondos 
financieros de que dispondrían los al-
baceas tras el cumplimiento de las deu-
das contraídas por Acea con los señores 
Lawrence Turner and Co., de Nueva York. 
Ese monto económico debía dedicarse 
en su totalidad a la ampliación del mo-
numento funerario familiar en la misma 
necrópolis de Greenwood. Para que allí 
residieran por siempre los espíritus de 
todos los muertos de la familia, incluidos 
sus extintos suegros don Antonio Acea y 
doña María Regla de los Ríos, así como el 
cuñado Antonio, enterrados por esa fecha 
en el cementerio de Reina.

A Victoria Valdespino, Faustina Acea, 
Clotilde Acea y Sofía Cosma, antiguas 
sirvientas de la familia, los custodios 
de la fortuna debían comprar una mo-
desta vivienda a cada una, con la con-
dición de no venderlas y conservarlas 
como un recuerdo de la otorgante. 
En recompensa por sus servicios y en 
cumplimiento de una promesa hecha 
al extinto marido.

Una cláusula del testamento prohibía 
cualquier tipo de intervención judicial en 
su ejecución. Al dictarla, Francisca Tos-
tes no alcanzó a imaginar los litigios que 
aquella herencia originaría durante los 
próximos quince años. Pero esa es otra 
historia.

La testadora no pudo firmar el texto de-
finitivo leído en alta voz por el licenciado 
Pellón. Una lesión en el brazo derecho 
le impedía estampar la rúbrica, potestad 
que consignó en su médico, Leal Catalá.

Treinta y siete días después, la muer-
te, quizá “con su trenza retorcida bajo el 
sombrero y su mano amarilla en el bolsi-
llo”, tocó a la puerta de la mansión esqui-
nera de San Carlos y Santa Isabel. Para 
entonces doña Panchita tenía sus cuentas 
claras. Con Dios y con los hombres.

Doña Francisca 
y la muerte

Francisco González Navarro

Aliena Armas Enríquez

Doña Francisca sabía lo poco que le 
quedaba en este convento y decidió po-
ner sus bienes en orden. Por eso el notario 
y los tres testigos acudieron con puntuali-
dad de té inglés a la cita con la propieta-
ria, prevista para las 11:00 en punto de la 
mañana del miércoles 17 de abril de 1912, 
en la casa de la calle que entonces llevaba 
el nombre de su difunto marido, aunque 
siempre será San Carlos, esquina a Santa 
Isabel.

El licenciado José Fernández Pellón, 
abogado y notario público del Distrito 
de Cienfuegos, una vez comprobado el 
trámite formal de la mayoría de edad y 
la residencia en el vecindario, además de 
ostentar la capacidad legal prevista en los 
artículos 681 y 682 de Código Civil, acep-
tó como testigos instrumentales del acto 
testamentario por comenzar a los señores 
Gabriel Cardona y Forgas, José Villapol y 
Fernández y Manuel Leal Catalá, este últi-
mo reconocido en la villa como el médico 
de los pobres. Aunque al parecer tampo-
co desdeñaba a los pudientes.

La testadora Francisca Tostes García, 
nacida 78 años antes en La Orotava, isla 
canaria de Tenerife, hija legítima de don 
Lorenzo y doña Josefa, vecina de la casa 
en la cual tenía lugar el otorgamiento, fue 
reconocida por los testigos con capacidad 
suficiente para realizar el acto legal por-
que “su inteligencia es clara, su memoria 
despejada y su habla expedita”.

Desde que su esposo, don Nicolás Sal-
vador Acea de los Ríos, falleciera el 7 de 
enero de 1904 en aquella misma casa se-
ñorial (sobre cuyo suelo en 1927 se erigiría 
una parte de los colegios San Lorenzo y 
Santo Tomás), la canaria figuraba como 
la heredera universal de una de las más 
cuantiosas fortunas fraguadas en Cien-
fuegos durante la segunda mitad del siglo 
XIX.

El texto íntegro del documento notarial, 
que nueve años más tarde vería la luz pú-
blica en la prensa de la ciudad, sirve para 
conocer mejor a la acaudalada anciana 
que tras invocar el Santo Nombre de Dios 
otorgó testamento de viva voz, aunque al 
final no pudiera firmarlo de propia mano.

En 1881 había contraído matrimonio 
con don Nicolás, por entonces viudo de 

“Mi nombre es Silvia Cariño Calderón y nací 
el 28 de marzo de 1918”, esta es la frase con que 
se presenta la centenaria cienfueguera. Con-
vencida de que no le queda nada por hacer, 
esta mujer vive agradecida de haber conocido 
el mundo por más de un siglo. Cuando se co-
noce a quien tiene tanto por contar, la vida se 
comprende de manera diferente y solo queda 
seguir su consejo de atesorar los recuerdos 
como nuestro bien más preciado.

Silvia alegra las jornadas de familiares y 
amigos con sus aficiones y memorias. La poe-
sía es su fuerte según asevera, letras que desde 
muy pequeña no ha podido sacar de su men-
te: “Aprendía los poemas para recitar en los 
bautizos, en las bodas y cumpleaños, siempre 
estaba presente y agradezco a todos los que 
me animaron a seguir”.

Un quinquenio después de su cumpleaños 
número 100, recuerda cada uno de sus viajes 
y la familia que conformó. “Tengo muchos 
nietos, a los que adoro. Mis hijas me cuidan 

mucho y yo paso un tiempo en cada casa. Lo 
que más me gusta de rotar en sus hogares es 
que en cada lugar tengo amistades y vecinos 
con los que disfruto todo momento”.

Como cubana de pura cepa, los depor-
tes atrapan a Silvia, pero uno en particular la 
apasiona. “La pelota es mi favorita y este Clá-
sico Mundial fue muy fuerte para mí. No pude 
dormir con ese equipo Cuba, porque hacía 
tiempo que no vivía algo así. Me gustan todos 
los deportes y ejercicios, ya no puedo hacer 
ninguno, pero sí los sigo, desde el atletismo 
hasta el judo y el boxeo”.

Quedar en el olvido no es una opción para 
ella, aunque luego de 105 años, la sencillez la 
caracteriza. Ante la pregunta de cómo le gus-
taría que la recordaran, responde: “Yo quiero 
ser la viejita de las poesías”.

La viejita de las 
poesías

Foto: de la autora

Retrato de Francisca Tostes colgado en una pared interior del edi-
ficio administrativo del cementerio Tomás Acea.
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“Este encuentro ha sido mágico, nos han 
estado representando tres proyectos de 
Cienfuegos y es grandioso, porque yo fui 
alumna de Rosa y Dustin fue alumno mío, 
comenzó en mi coro Cascabel. En este mo-
mento estamos los tres proyectos haciendo 
trabajos para los niños, con diferente esté-
tica, pero siempre para ellos. Rosa hasta en 
la pandemia realizó un programa para la 
televisión que salió en la parrilla nacional. 
¡Qué manera de vivir entregada a su misión 
de crear! Eso hay que respetarlo y darle el 
lugar que tiene.

“Cuando uno ve el evento y la reacción de 

DEL 24 AL 28 de mayo tuvo lugar en 
La Habana el IV Encuentro Interna-
cional de Artes para la Infancia. Esta 

edición estuvo dedicada a las mujeres crea-
doras para los niños y al cuidado del medio 
ambiente. Representando a la provincia de 
Cienfuegos estuvieron la Tía Rosa con el coro 
Amanecer Feliz, dirigido por Nuria Vega; 
Belkidia López Fundora con su espectáculo 
infantil Al compás de las olas; y Dustin Polo 
Llanes con su compañía de teatro musical 
Abrakadabra y su obra Por siempre Fantasía. 
A propósito del evento, conversé con las dos 
reconocidas creadoras, de las que compar-
to sus experiencias sobre lo acontecido allí, 
en especial el sábado 27, cuando realizaron 
una presentación que abrió Belkidia y cerró 
la Tía Rosa. Contaron, además, con la par-
ticipación del Coro Diminuto, a cargo de la 
Maestra Carmen Rosa López, que interactuó 
con las cantautoras y los pequeños artistas 
cienfuegueros.

Belkidia: “Este evento ha sido como un 
oasis, porque ha venido otra vez a darle un 
lugar a la canción infantil y un espacio a las 
cantautoras que, en provincia, no tenemos 
esa promoción, principalmente desde que 
hace unos años se dejó de hacer el Cantán-
dole al Sol. Hay personas creando para los 
niños con mucho rigor y responsabilidad 
desde varios lugares. Llevo 35 años dedica-
da a la música infantil y aunque conocen 
algunas de mis canciones, no me conocen 
a mí; porque no he tenido la posibilidad 
de hacer audiovisuales, no estoy en los 
medios y no he hecho muchas presenta-
ciones en La Habana tampoco. Por eso son 
importantes estos encuentros para apren-
der, confrontar y retroalimentarse con lo 
que uno ve. Hay que saber por dónde va 
la música en otros lugares y beber de todas 
esas fuentes.

A cargo de Julio Martínez Molina
@juliogranma

La religión del fotogramaOBRA INSTITUIDA en la visita-
ción al germen del autor, al mo-
mento bendito cuando acunaba 

quimeras que se convertirían en epope-
yas cinematográficas que, huelga apun-
tarlo, sobrepasarían cualquier sueño 
infantil de hacer séptimo arte, Los Fabel-
man (2022) representa el testimonio de 
gratitud y el mensaje de amor de Steven 
Spielberg a la pantalla, como también a 
sus padres y a todos quienes de una u 
otra forma, al obrar bien o mal con él, 
incidieron en su formación en tanto per-
sona y director de cine.

Al develarnos el relato de su infancia-ado-
lescencia, tiempo este ya mismo el de sus 
balbuceos como cineasta, el gran narrador 
norteamericano de 76 años no se guarda 
ninguno de esos grandes e indelebles mo-
mentos (la primera vez que mamá y papá lo 
llevaron al cine a ver el para sí filme-premo-
nición de Cecil B. De Mille El espectáculo más 
grande del mundo, la felicidad de cargar una 
cámara, el ensueño de las filmaciones ado-
lescentes iniciales, el encuentro con el maes-
tro John Ford), esas revelaciones dolorosas 
(conocer la infidelidad sentimental de su 
madre, justo gracias al lente del instrumen-
to filmador), esos percances comunes de 
las personas poco comunes en los colegios 
(abuso escolar)… inherentes a las memorias 
fílmicas, e igual en parte a los documentos 
testamentarios.

Porque, amén de crónica filial u oda al 
cine, Los Fabelman entra dentro de la ca-
tegoría del filme-testamento reservada a 
maestros, en virtud del cual el autor de Ti-
burón, E.T. y La guerra de los mundos no lega 
precisamente moralinas lecciones de vida, 
sino sugerencias de cómo emprender, desde 
el ardor poderoso de las entrañas, esa senda 
de reivindicación personal de los objetivos y 
de comprometimiento eterno con las filias 
que nos definen.

Suerte de racconto sentimental en la recta 
de cierre de una existencia tan fecunda como 
la suya, o regalo de autoficción que con toda 
causa se debía, Los Fabelman es una pelí-
cula-fábula construida desde la tesitura de 
lo íntimo, sobre la argamasa dual de sensi-
bilidad e imaginación. Es un filme quedo, 

reposado, intencionalmente desprovisto del 
ritmo, el tempo y el clasicismo del cine spiel-
bergiano más visto, en la cuerda de su última 
parcela creativa, mucho más escorada hacia 
el interior del individuo que a lo espectacular. 
Es un largometraje sobre el asombro infinito 
de asistir al espectáculo cinematográfico y la 
conmoción sin igual de crear para entretener 
a millones de seres humanos, ello desde los 
postulados más legítimos y personales.

Y, cómo no, además claro exorcismo del 
talento judío de Ohio —quien personifica 
en los Fabelman del título a su familia, como 
habrá inferido el lector— a traumas y cuitas 
pretéritas que le resultaba pertinente resol-
ver sin más dilación, en la línea del Armage-
don Time (James Gray 2022), y Fue la mano 
de Dios (Paolo Sorrentino, 2021), con cuyos 

relatos mantiene algunos vasos comunican-
tes.

A ser estrenada mañana por la televisión 
tras su paso previo por las salas cubanas, la 
película supone la posibilidad de contactar 
con el más reciente trabajo de uno de los 
directores vivos más importantes. Alguien 
quien, no obstante sus aportes a la historia 
de la pantalla norteamericana y la calidad 
de Los Fabelman, fue ignorado en la última y 
desastrosa edición de los Oscar, algo que no 
es la primera vez que le ocurre, como igual 
les sucede a otros emblemas de ese cine en 
los cada vez menos creíbles premios.

Cienfuegos en el IV Encuentro 
de Artes para la Infancia

Nuestra música y sus protagonistas
A cargo de Sandra M. Busto Marín

Abrakadabra, dirigida por Dustin Polo Llanes, intervino en el evento con su espectáculo Por 
siempre fantasía, dedicado a cantautoras cubanas. / Foto: Eliecer Cáceres

los niños y sus padres, te das cuenta que sí se ne-
cesita, por la demanda que tiene. Lo que pasa 
es que no se le da suficiente promoción en los 
medios. La educación tiene que empezar des-
de la propia familia, que es la que les pone a los 
pequeños la música que escuchan y los audio-
visuales que ven. Si este trabajo se continúa ha-
ciendo de esta manera, creo que van a ser ma-
ravillosas las cosas que se van a seguir logrando”.

Por su parte, la Tía Rosa, al preguntarle 
sobre sus experiencias, comentó: “Es lindo, 
como asomarse a la ventana del tiempo. Te 
estoy hablando desde mi edad y mi hacer a 
través de los años. Contemplar que la obra 

fructifica, que fue más allá de lo que yo real-
mente en aquellos primeros momentos 
como instructora de música soñé. La com-
posición musical infantil fue la que me moti-
vó a mí a seguir haciendo cada vez más y tra-
tar de que siempre fuera mejor, porque uno 
se compromete. Una vez que realizas una 
obra y ves que tiene un impacto social, sabes 
que la otra tiene que ser igual o superior. La 
creación musical o la creación en general es 
eso, un constante superarse.

“Los niños no tienen otra alternativa que 
oír lo mismo que sus padres, incluidos los 
reguetones, porque no puedes meterlos de-
bajo de una campana. Pasan por un enve-
nenamiento musical pasivo, pero si coexiste 
también esto que hacemos un grupo de per-
sonas en Cuba y en otros países, que mante-
nemos la fe y trabajamos la canción infantil, 
no todo está perdido. Ellos se convierten a su 
vez en difusores de la música y lo hacen con 
su propia familia. Me pasó durante la presen-
tación, que los padres cantaron conmigo y los 
niños tan pequeñitos también, y yo me pre-
guntaba: ¿cómo fue que se aprendieron todas 
esas canciones? En aras de vivir la interpreto tal 
vez solo una vez al año, y cuando Jany Quiño-
nes dio las primeras notas de la melodía en el 
tres, comenzó un coro en el público de todas las 
edades. Entonces, al final, esto es lo que te ani-
ma a pensar que no todo está perdido y lo que 
hiciste está salvado. Estoy realmente muy feliz”.

Fue emocionante, como público, ver el cari-
ño hacia nuestras creadoras, sentir el respeto y 
la admiración que les profesaron. No dejaban 
ir de la sala a la Tía Rosa, ella necesitó cuatro 
temas más de los planificados en el programa 
y aún así continuaban una ovación cerrada 
de todo el público, de pie, pidiendo más. Un 
ejemplo de cuanto necesitamos grandes y 
chicos de un corazón feliz, lleno de nobleza y 
esperanza, sin importar la edad.

Nace un 
Spielberg

Fotograma de Los Fabelman, filme de 
Steven Spielberg que estrena mañana el 

espacio televisivo Espectador crítico.
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Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

En el lejano 1993, Cienfuegos obtuvo el 
título masculino de voleibol de playa en 
el Campeonato Nacional de primera cate-
goría, a la vez que las chicas concluían con 
las medallas de plata. En 2000 los varones 
volvieron a reinar entre los mayores, mien-
tras varias preseas de bronce sumaron los 
nuestros en los apartados escolar y juvenil 
a lo largo de los años.

En 2018 llegó la última medalla en even-
tos nacionales, gracias al metal bronceado 
de los muchachos de la categoría juvenil. 
Nuevas estrategias de trabajo comenza-
ron a implementarse en el territorio, y ya 
el año anterior la dupla femenina escolar, 
integrada por Briana QuesadaTabío y Lisa 
Sosa Reina, logró ubicarse en el sexto esca-
ño del país.

“Aproximadamente desde 2020 nos di-
mos a la tarea de fortalecer el trabajo con 
el voly de playa, comenta Dirto Fernán-
dez, comisionado provincial de voleibol. 
Una prioridad ha sido la selección de los 
talentos, misión encargada a varios entre-
nadores y profesores del territorio. Aquí 
es válido destacar que existe una cantera 
proveniente de cuatro de los municipios 
cienfuegueros”.

Para Elda Villa, por varios años entre-
nadora de la modalidad, también ha sido 
vital el rediseño de las estrategias de pre-
paración.

“Todos conocen los problemas que te-
nemos con la cancha, para nada acorde 
con lo que se necesita. Por ello, sin des-
cuidar el aspecto técnico, al que siempre 
le damos mucha importancia, decidimos 
fortalecer el factor físico, para lograr que 
nuestros atletas lleguen en mejor forma a 
la competencia”.

Briana y Lisa, las actuales “figuras” del 
apartado escolar, confiesan que el último 

Desde el 20 de mayo y hasta el 
23 de junio se lleva a cabo el re-
corrido de la antorcha escolar 
por todo el territorio cienfueguero, 
precisamente donde se efectuará 
la inauguración oficial de los Jue-
gos Nacionales Escolares de Alto 
Rendimiento, tradicional cita mul-
tideportiva veraniega que celebra-
rá su edición número 59.

Cienfuegos fue seleccionada 
para el acto inaugural como pre-
mio a los tremendos resultados 
de la provincia en 2022, cuando 

resultado les llenó de satisfacción.
“Fue algo grande para nosotras, ya que 

desde hacía buen tiempo Cienfuegos no 
entraba en el sexteto de avanzada. Ahora 
estamos aprovechando al máximo las se-
siones de entrenamientos, y considero que 
hemos alcanzado un nivel de comunica-
ción superior, lo que nos permite desarro-
llar más y mejores acciones en la cancha”, 
explica Briana.

“La experiencia resultó magnífica. Vivi-
mos grandes emociones en ese evento y 
estar entre las seis primeras figuras de la 
categoría nos compromete ahora a ir por 
metas superiores”, señala Lisa. 

Durante años, el voly de playa era la 
modalidad ideal para el recalo de aque-
llos atletas que no lograban imponerse 
en el voleibol de sala. Ahora el panorama 
es bien diferente, y estos muchachos co-
menzaron su vida deportiva en la espe-
cialidad.

“Ya hoy existen captaciones ‘puras’ de 
voleibol de playa. Nuestros técnicos visi-
tan las diferentes escuelas de la provincia y 
buscan según los medidores de talla y peso 
establecidos. Nos ha 
dado resultado, y hemos 
conseguido eslabonar 
la cadena desde la cate-
goría pioneril”, explica el 
comisionado.

“Es así como usted 
dice —añade Elda. Por 
años aquí llegaban aque-
llos muchachos que no 
rendían en el voleibol de 
playa. Incluso era común 
que alternaran en ambas 
modalidades. Hoy ha 
cambiado la situación, 
y formamos a los volei-
bolistas de playa desde 
cero, lo que nos permite 
una mayor especializa-
ción. Por citar un ejem-

logró un histórico cuarto lugar 
general en la cita, además de la 
tercera plaza por cantidad de 
medallas.

La antorcha, portada por 
atletas de diferentes catego-
rías, pretende recorrer todos los 
municipios de la Perla del Sur, en 
los cuales el acontecimiento se 
convierte en una verdadera fies-
ta deportiva, con presentaciones 
de los diversos programas que 
conforman el trabajo del Inder. 
(C.E.CH.H.)

Sin arena, 
pero se 
avanza

plo, esas dos 
muchachas que 
se ubicaron en 
la sexta plaza es-
colar nunca han 
pasado por la 
sala. Son desde 
el inicio atletas 
de voleibol de 
playa”.

Lamentable-
mente la rústica 
cancha ubica-
da en la Eide 

Provincial Jorge Agostini continúa siendo 
una limitante, máxime cuando Cienfuegos 
cuenta con excelentes escenarios de playa 
para la práctica de esta modalidad.

Según la entrenadora, Cienfuegos es la 
única provincia sin instalación oficial de 
esta disciplina. “En toda Cuba existen can-
chas con las condiciones ideales, mientras 
nosotros seguimos aquí, donde los niveles 
de arena están muy por debajo de lo nece-
sario. Por ello el extra en el trabajo físico, 
pues para nada es lo mismo desplazarse 
con poca o con mucha arena. Nosotros, 
cuando podemos, viajamos a Rancho 
Luna por nuestros propios medios, y en 
una hora de trabajo allí cumplimos los ob-
jetivos que en la escuela nos lleva tres”.

Dirto reconoce que “es totalmente di-
ferente el trabajo en la playa, pero se ha 
hecho imposible el traslado debido a la 

situación con el combustible y los recur-
sos. En este sentido te diré que existe un 
proyecto, que lidera la mismísima Mireya 
Luis, para convertir el Campamento del 
Inder en Rancho Luna en una base de en-
trenamiento fija para el voleibol de playa. 
Allí existen las condiciones propicias para 
montar hasta tres canchas. De hecho tú 
mismo has sido testigo de cuando realiza-
mos en esa playa el Campeonato Nacional 
de primera categoría hace varios años, el 
cual fue todo un éxito. En estos momentos 
esperamos respuestas de la Dirección del 
Inder para ver si se concreta la idea”.

“Ojalá así sea —expresa Elda. Eso nos 
ayudaría muchísimo, pues pudiéramos 
entrenar, competir y hasta quedarnos allí. 
Sin dudas sería una fortaleza para nuestra 
disciplina”.

Cuatro muchachas y cinco varones in-
tegran hoy la matrícula del Centro de Alto 
Rendimiento. Con ellos cuenta el voly de 
playa de Cienfuegos para mejorar los re-
sultados del año anterior.

Al respecto, el comisionado es conclu-
yente. “Puedo asegurarte que, en la ca-
tegoría escolar, nuestras parejas deben 
ubicarse entre las tres primeras del país. 
Con los juveniles, si a la postre hay even-
to, pronosticamos incluirnos en el sexteto 
de avanzada; y en el apartado de mayores, 
sexo femenino, donde contamos con la 
atleta Kailín Garrido en el equipo nacio-
nal, la meta es integrar el cuarteto cimero”.

Llama deportiva 
recorre 

Cienfuegos

VOLY DE PLAYA

En la improvisada cancha entrenan hace años los representantes de Cienfuegos.

Lisa confía en que puede llegar esta vez la 
ansiada medalla.

Briana se siente motivada por el resultado del año anterior. 
/ Fotos: del autor
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Notables mejorías construc-
tivas y tecnológicas animan 
el compromiso de ejecutar 
varias obras en instituciones 
de la Salud en Cienfuegos, 
como parte del programa de 
tareas en saludo al aniversario 
70 de los asaltos a los cuarte-
les Moncada, en Santiago de 
Cuba, y Carlos Manuel de Cés-
pedes, en Bayamo, a celebrar-
se el próximo 26 de julio.

En el Hospital Pediátrico 
Paquito González Cueto, por 
ejemplo, se acometen trabajos 
de remodelación y ampliación 
en el laboratorio de microbio-
logía. Layrí García Ríos, di-
rectora de ese centro médico, 
recordó que por la situación 
epidemiológica del país pro-
vocada por la Covid-19, fue 
necesario utilizar esta instala-
ción como laboratorio de bio-
logía molecular, lo que obligó 
a reubicar el servicio de los 
análisis clínicos a pacientes 
infantiles en otro local.

Con las actuales acciones, 
en el propio inmueble pueden 
armonizarse, aunque de forma 
independiente, ambas presta-
ciones. De acuerdo con García 
Ríos, una vez concluida la obra, 
se logra ampliar la cobertura 
de ese encargo asistencial a la 
población pediátrica, tanto la 
hospitalizada como la ambula-

toria, además de mejorar sus-
tancialmente las condiciones 
de trabajo para técnicos, espe-
cialistas y el resto del personal 
que aquí ejerce.

Paralelamente, en el mismo 
“Paquito González Cueto” se 
acomete la reparación capital 
de la caldera de vapor, inscrita 
en el programa por la eficien-
cia y el ahorro de combustible 
de esos dispositivos de una 
energía fundamental para el 
correcto desempeño del siste-
ma ingeniero del centro hos-
pitalario, como son el banco 
de leche, cocina y lavandería, 
entre otros.

Miladis Lozano Olivares, 
subdirectora administrativa, 
precisó que en este objeto de 
obra, a un costo de más de un 
millón de pesos, se terminó 
con el montaje del equipa-
miento tecnológico, a cargo de 
la Empresa Alastor, y solo fal-
tan detalles de pintura, restau-
ración del baño y otras labores 
de menor envergadura que no 
impiden esté a punto para el 
26 de julio.

En tanto, la Clínica Esto-
matológica de Especialidades 
se encuentra en un intenso 
proceso inversionista —a un 
monto estimado alrededor de 
los 16 millones de pesos— en 
áreas claves de la instalación. 
Nadia Jover Capote, directora 
del centro, detalló que en es-
tos momentos las principales 
acciones constructivas están 

concentradas en el departa-
mento de Estomatolgía Gene-
ral Integral, con el objetivo de 
facilitar en el futuro, el servicio 

de nueve conjuntos dentales, 
proyectados con una mayor 
privacidad para especialistas y 
pacientes.

Por : VillafañaLa Picúa

Obras de la Salud 
a ritmo de “26”

Nadia Jover Capote, directora de la Clínica Estomatológica de Especiali-
dades, detalla el impacto para pacientes y profesionales una vez conclui-
da la inversión. / Foto: J. C. Dorado

La caldera de vapor del Hospital Pediátrico de Cienfuegos es de los objetos de obra sometidos a reparación 
capital. /  Foto: cortesía del Hospital Pediátrico

Agregó la directiva que  aho-
ra los trabajos están dirigidos 
a la red hidrosanitaria para 
luego colocar el enchape de 
las paredes. Los principales 
recursos se encuentran a pie 
de obra, acotó, por lo que se 
garantiza el avance según el 
cronograma, a fin de darle se-
cuencia, además del local ya 
mencionado, al de periodon-
cia y prótesis dental.

Sin embargo, de conjunto 
con esta vorágine construc-
tiva, según Nadia, aunque li-
mitados, mantienen de modo 
organizado los servicios, con 
prioridad a las urgencias esto-
matológicas, al igual que las de 
ortodoncia y prótesis. Sin du-
das, aseguró, una vez conclui-
da la obra estarán en condicio-
nes de ofrecer un servicio de 
mayor calidad, como lo mere-
ce la población cienfueguera.

Los gemelos


